

“La educación es el vestido de gala para asistir a la fiesta de la vida”



UNIVERSIDAD DEL SURESTE

DOCTORADO EN EDUCACION

MATERIA

ANALISIS DEL SISTEMA EDUCATIVO MEXICANO

ACTIVIDAD

ENSAYO

TEMA

**FUNDAMENTO ESTRUCTURAL DEL SISTEMA
EDUCATIVO MEXICANO**

CATEDRATICO

DRA. GLADIS ADILENE HERNANDEZ LOPEZ

ALUMNA

MTRA. FAVIOLA RODRIGUEZ HERNANDEZ

FECHA: 3 DE FEBRERO DE 2023

Introducción

Hace ya un ciclo escolar fui Educadora Comunitaria de la comunidad San Isidro Labrador del municipio de Pichucalco Chiapas por parte de la institución educativa CONAFE, debajo de un árbol con unos troncos de madera colocados como sillas para los niños impartía mis clases a 18 niños de la comunidad. Atendía multigrados, me era difícil llegar a la comunidad por los horarios del transporte por lo tanto madrugaba, durante el ciclo me pude percatar que la comunidad aun esta animada para que los niños tengan una buena educación y hago mención de esto porque ya es raro ver esto en las comunidades y así madrugan para llegar a la escolita. En ese ciclo pude obtener un recurso para que se construyera un aula, me siento feliz porque sé que es un espacio cómodo para los niños que por cierto la comunidad me dio la dicha de que el aula llevara mi nombre. Hoy ya tienen un aula los niños. Inicio hablando de esto porque en este ensayo hablaremos de la importancia de la educación, su evolución constante y los cambios que persisten en ella, el derecho que corresponde a cada persona tener una educación digna y como es tan importante conocer un poco más de la nueva escuela mexicana. Se analizarán puntos importantes desde mi reflexión sobre los elementos y los indicadores del sistema educativo mexicano. Incluiré algunas de mis observaciones de mi vida como docente y como también he podido resolver algunos momentos que me ha tocado vivir respecto a la educación y lo que actualmente se vive. Por ultimo analizaremos quienes son las entidades federativas que cumplen con las facultades para poder llevar el orden en la educación y cuáles son sus actividades para hacer que la educación pueda brindar frutos en nuestro país.

Fundamento estructural del sistema educativo mexicano.

De acuerdo al artículo 3 ro de la constitución donde establece que todo individuo tiene derecho a la educación puedo opinar que la educación además de ser un derecho lo puedo catalogar como uno de los valores fundamentales del ser humano. La educación siempre será el primer valor humanitario porque ahí partimos a lo que queremos ser en la vida. Será esa formación mediante el cual logres desarrollar tus capacidades y habilidades. Al darle lectura a nuestra antología puedo opinar que la educación lograra siempre mejorar las condiciones sociales, políticas y económicas de nuestro país, así como se puede disminuir la pobreza la cual es la que más crece en nuestro país. Me he preguntado ¿Por qué hay tanto rezago educativo en nuestro país? Pero ya hay respuesta a mi pregunta solo pienso que quedara como una idea que volara solo en mi imaginación. Actualmente estoy laborando en un centro educativo que durante años se ha encargado de llevar educación a niñas, niños y adolescentes de nuestro país a los lugares más marginados CONAFE y puedo decir que es una institución formadora de excelentes docentes, hay mucho talento. Me entristece siempre saber que las gobernaciones no hacen nada por esta institución, se dice por dentro, pero la realidad del trabajo comunitario es otro. ¿La educación es para todos? Claro que sí, no hay edad, sexo, raza, status económico. Todos tenemos derecho a recibir educación.

En nuestro país los servicios educativos son públicos y para que este sea impartido particularmente deberá tener validez oficial ante la secretaria de educación pública. Como toda persona nosotros también nos encontramos regidos por los ejes normativos del sistema educativo federal, puedo mencionar que de acuerdo al artículo 3ro de nuestra constitución, anteriormente se hablaba de la educación como un derecho gratuito mas no se hacía mención de una obligatoriedad, fue más adelante en el año de 1934 fue obligatorio estudiar la primaria. En el año de 1980 se logra reformar el artículo 3ro haciendo las universidades autónomas, esto logro que muchas universidades lograran independizarse asumiendo su propio rol de trabajo y favoreció al sistema educativo del país. En año de 1993 se establece la educación obligatoria hasta la secundaria, en febrero de 2012 se agrega la educación media como obligatoria.

En el año 2022 se esclarece la nueva escuela mexicana donde el estado buscaba la excelencia, la equidad y la mejora continua del país. Mencionaba la lectura que existen muchas normas que si la educación fuera un poco más exigente en nuestro país tendríamos el primer lugar en educación. Menciono esto porque como maestra comunitaria es una pena

ver las escuelas comunitarias ya federalizadas donde no existen maestros y están las aulas abandonadas mientras los maestros comunitarios (CONAFE) trabajamos debajo de un árbol o a orilla de un arroyo, todo porque no se cumplen las políticas y son pocos los que realmente desean ver un cambio en el país. De acuerdo a las características de la nueva escuela mexicana puedo hacer mención que el único objetivo es llevar la educación a todo el país sin distinción alguna y al mismo tiempo transformar a la sociedad a través de la educación el cual siempre es considerado un reto. No soy partidaria de ningún partido político, pero siempre me pongo en contra de lo que cada gobierno hace con la educación en México, viven cambiando los modelos los cuales en muchas ocasiones si funcionan, al igual que desconcentran las ya avanzadas y caemos en lo mismo, NO AVANZAMOS CON LA EDUCACION. Realmente los avances no los vemos porque nadie cumple las normas ya establecidas, no es la ausencia de normas es la falta de interés en la educación el que no hace enriquecedor al sistema educativo mexicano, es decir se podría hacer una gran labor en la educación si todos nos preocupáramos por la educación y se llevara en línea el sistema tal cual debe ser. Es importante hacer mención respecto a la educación de nuestro país que cada uno tiene derecho a recibir la educación como mejor le parezca y que las instituciones privadas también forman parte de nuestro entorno educativo y muchas veces son las que mejor llevan el modelo educativo de la escuela mexicana.

Respondiendo a las preguntas de reflexión personal:

Como agente educativo trato de llevar a los niños y niñas mi labor como maestra, cumpliendo con mis actividades semanales para lograr el desarrollo integral de la niñez y de la misma manera formándome profesionalmente, actuando con responsabilidad para tener un buen acompañamiento con las familias para la satisfacción de sus necesidades.

De acuerdo a la segunda interrogante si basta con que la ley establezca un derecho a la educación, lo que no basta es el llevarla a cabo oficialmente, es decir que no se tome en cuenta este derecho, cuantos niños y niñas hay en nuestro país sin ir a la escuela aun así sea un derecho el cual no se hace valer y muchos padres no responden a dicho artículo aun así conociendo de que nos hace mención.

La importancia del docente será compartir con los niños lo que se de una manera que ellos logren desarrollar con menor facilidad. Mi punto siempre es tocar como principal número que el niño tenga buena comprensión en lectura y escritura (que aprenda a leer y escribir) porque a través de eso el niño desarrollara todas sus habilidades.

En la vida siempre tuve sueños, metas que se me han sido difíciles de realizar debido a la economía. Tengo la fortuna de siempre contar con excelentes maestros que siempre son una inspiración para continuar con mi labor como docente, maestros que entregan el alma en las aulas, tengo de recuerdo a uno de mis maestros de la vieja escuela que me dio clases de primaria y tenía una bonita manera de enseñar, siempre hago mención que de todos los maestros robo las mejores ideas de enseñanza que siento que si para mí fue fácil yo lo puedo hacer mucho más práctico para mis alumnos. Un hermoso ejemplo de esto son mis hijos, sin duda sigo teniendo muchas ganas de seguir preparándome como maestra y espero en un momento tener un espacio donde pueda ya hacer lo que más me gusta que es ENSEÑAR.

Elementos que constituyen el sistema educativo mexicano

De acuerdo a los elementos que constituyen a nuestro sistema educativo mexicano es importante mencionar que muchas veces tenemos una manera errónea de lo que es la educación haciendo mención de las escuelas como pésimas impulsoras educativas o de mencionar que por estudiar en alguna institución educativa no se encuentra trabajo etc, cuando la realidad es que la primera escuela siempre será el hogar y las familias siempre serán tomadas en cuenta considerando que es uno de los elementos principales de nuestro sistema educativo, añadir a esta lectura que todos los elementos son importantes para tener una mejor preparación, puedo hacer mención del sistema de planeación que utiliza el CONAFE que desde el punto de vista profesional es un buen sistema, es una tristeza que no se fundamenta generalizado para todas las estancias educativas, lo único diferente es que mayormente no contamos con instalaciones adecuadas para los niños, cuesta mucho aceptarlo pero tristemente hacen falta escuelas. Los elementos quedaran de la siguiente manera;

Educandos y educadores.

Las autoridades educativas.

Los planes y programas de trabajo.

Instituciones educativas, particulares con validez oficial y las instituciones autónomas.

Indicadores educativos

Después de haber analizado la lectura referente a los indicadores educativos puedo mencionar que es fundamental conocerlas para poder mejorar el sistema educativo. Esta

herramienta es considerada necesaria al inicio de cada ciclo escolar y durante la estadía ya que a través de ella podemos tomar decisiones para mejorar el ámbito educativo. Los indicadores serán siempre tomados como instrumentos, la cual nos permitirá conocer mejor la tendencia educativa y podamos observar en que podemos mejorar como profesionales.

Después de darle lectura a los indicadores que evalúan el sistema educativo mexicano puedo comentar:

Si iniciamos mencionando la absorción como primer indicador el cual nos podrá mostrar cuantos alumnos estudian su primaria y por lo tanto son egresados para ingresar a secundaria, esto nos permitirá medir la capacidad que debe tener un sistema educativo y si añadimos cuantos son los niños que ingresan a primaria egresando del preescolar, mostrara cuantos niños no cursan el preescolar o solo ingresan en su último grado de preescolar. Me es difícil hablar del analfabetismo este indicador es uno de los más lamentables, me es difícil aceptar que un niño de 6 grado de primaria no pueda leer y escribir, ¿qué está pasando? Será que realmente si funcionaba el sistema educativo de hace 20 años, donde todos aprendíamos más de lo que se esperaba. Para mí siempre será lo primero no hay nada más satisfactorio para un maestro que enseñar a leer y escribir a un niño. Y de esto podemos resumir a todos los demás indicadores como poder definir cuantos son los alumnos que logran aprobar, como poder mencionar por qué sucede el abandono escolar, hoy es más satisfactorio que un niño trabaje y no llegue a la escuela, a los padres se les hace mejor verlos con sus machetes que estudiando. Cuantos maestros están realmente inscritos en la carrera magisterial según su nivel, ver quiénes son los maestros que si están preparados para tener ese privilegio de estar frente a un aula o solo son maestros fantasmas que llegan y se presentan una vez a la semana, el federalismo educativo como parte fundamental de los indicadores hace mención de encargarse de realizar las actividades de planeación de acuerdo al programa correspondiente.

Facultades y responsabilidades de las autoridades educativas, federales, estatales y municipales.

De acuerdo a este último punto y dando lectura a mi antología la facultad que se le otorga las autoridades educativas en todas las estancias educativas prevalecerá siempre y cuando actúen con una responsabilidad para llevar a cabo su buen funcionamiento.

Ellos serán los responsables de siempre tener y realizar las planeaciones del sistema educativo, la manera en que como docentes tenemos que estar preparados. En CONAFE

tenemos nuestro propio sistema, parecido al de los maestros ya sindicalizados nosotros realizamos frecuentes microrregiones donde se trabaja con muchas actividades y donde podemos expresarnos de las diversas formas que trabajamos en el aula. Así como revisar siempre nuestro catálogo de temas que se ven de acuerdo al programa que lleva cada docente. En lo que corresponde al municipio este también deberá ser participe en cuestión educativa ya que siempre estará pendiente de las instituciones para su buen funcionamiento y crecimiento. Por ultimo vemos las facultades como las exclusivas que estas estarán a cargo de mantener un sistema donde siempre se esté capacitando a los docentes, así como tendrán la valiosa participación en ver que todas las escuelas estén activas y las facultades convergentes, estas se encargaran de ver que todas las escuelas sean laica y gratuitas, además de ver que se fomenten los valore y sean llevados a cabo.

Conclusión

Para concluir con mi ensayo...

Pude observar a lo largo del texto que la educación es y será siempre esa puerta que permita que como seres humanos podamos valer por la vida, que hoy en día es un derecho debemos hacer valer y el cual todos tenemos derecho. Que es responsabilidad tanto de la federación, el estado y municipio que se lleven a cabo estas normas y que en cada lugar existan no una sino muchas escuelas, con maestros preparados. Donde los niños puedan aprender a desarrollar tanto sus capacidades intelectuales, así como sus costumbres. Es bueno saber de la educación en México y es triste conocer que no se lleva a cabo, me gustaría que el sistema que maneja el CONAFE sea impartido por los maestros, no imagina las ideas que tienen los niños comunitarios, los temas que nosotros estudiamos, nuestras planeaciones de acuerdo a las capacidades de un niño que de entrada sabemos no llevan el mismo ritmo. Puedo también concluir que como docente me llevo siempre la satisfacción de entregar siempre mis saberes a los niños y lograr en ellos un poco de expresión oral. Que ellos se familiaricen en este mundo del saber, que lean, escriban, cuenten a sus hijos lo que aprendieron. Impartimos fichas, talleres y es una metodología muy práctica que en su momento me gustaría trabajarlos con niños en la ciudad y no en la comunidad. Esperamos que este ensayo sea de su agrado y permita ver un poco más de mi trabajo.

¡Hola!

Soy Faviola Rodríguez Hernández del municipio de Pichucalco Chiapas, tengo 34 años y soy una mujer emprendedora. Tengo dos hermosos hijos una niña de 5 y otro niño de 12. **Estudie una Licenciatura en Administración egresada y titulada por la UNACH Escuela de Contaduría y Administración Campus VII Pichucalco, cuento con una Maestría en educación con terminación en investigación egresada y titulada por la UVG Campus Pichucalco.** Mi inspiración son mis hijos, formadores de lo que ahora represento para ellos inicie con esta enorme labor cuando mi hijo tenía 3 años, él fue mi principal inspiración no tenía idea de lo que era enseñar. De mi hijo nació las ganas de aprender a través de juegos y los sonidos, a la edad de 4 años él ya sabía leer, así que inicie regularizando a niños para aprender a leer y a escribir en mi domicilio montando una escolita, recibía a niños de todas las edades labor que desde ese año sigo realizando de la misma manera. He atendido a más de 200 niños, padres que han confiado en mi trabajo y se acercan a mí para que pueda ayudar sus hijos para que puedan leer y escribir, recibo niños de todas las edades. Desde preescolar hasta secundaria, es una tristeza ver que hay niños que ya estando en secundaria no saben leer y escribir, actualmente laboro como docente comunitario agradezco a mi institución CONAFE por ser participe en mi formación. He prestado mis servicios como docente en primarias, secundarias y nivel licenciatura. Tengo mi escolita particular por las tardes y estoy a días de inaugurar una primaria comunitaria que llevara mi nombre. Es un honor para mí ser la persona que forme a niños con valores y con amor a la escuela. La educación siempre será tu mejor vestimenta, hoy puedo decir que mi crecimiento como maestra ha fortalecido el lazo entre mis hijos y yo, pues mi preparación ha sido constante, llevando cursos, talleres, exámenes y bueno esto es lo que me apasiona. Amo ver que un niño logre leer y escribir porque siempre digo que esas serán sus armas para terminar todo ciclo escolar. Y siempre tengo en mente que cada niño aprende a su propio ritmo, decidí **estudiar el Doctorado en educación** porque tengo un sueño por cumplir y para esto necesito prepararme aún más, cuando estudie la maestría comentaba con un compañero que si nuestras posibilidades fueran muchas estudiáramos otras carreras a fines y mi preparación constante es para otorgar un mejor trabajo para mis niños y sé que mi perseverancia me llevara a lograrlo, como mencione quiero seguir ayudando a los niños a su formación. Por ultimo hacer mención que mi formación al estudiar este posgrado lo vinculo no solo en lo laboral, también en lo personal tengo una niña de 5 años y es difícil hablar del tema referente a ella pero cuando vi su prematurez decidí que debía crecer y valerse por sí misma, hago mención de esto por ser un ejemplo de vida,

nunca le ha gustado que yo le enseñe y muchas veces me reclama porque no le gusta mi profesión y comparto esto porque ella ya escribe palabras de dos silabas y es verdad que sorprende ver que cada niño aprende de manera distinta a mi hijo le gustaba que yo me sentara con el hacer sus actividades y hoy que está en secundaria y lo sigue haciendo y con ella es diferente porque ella trabaja sola, pero sé que se lleva un granito de mi vocación para hacer bien sus actividades, mi visión es formar niños, niñas y adolescentes con una mejor educación y amor a ella ya que son valores que se han perdido, ahora los niños disfrutan no ir a la escuela cuando antes soñábamos con estar en las aulas. Por ultimo quiero agradecer a la Doc. Gladis Adilene Hernández López por la actividad en esta materia, no me lo esperaba al escribir estas líneas me lleno de nostalgia por que si me está costando llegar a la meta de lo que aún está por formarse.

Gracias